

Un geste pour sauvegarder la biodiversité dans la région

DISTRICT Avec son initiative « Jardins naturels », Pro Natura Jura propose depuis 2020 de devenir acteur de la sauvegarde de la nature en créant des refuges pour la biodiversité dans les jardins privés ou les surfaces agricoles. Certains projets ont vu le jour dans notre district. Le point sur cette action.

Pro Natura Jura le souligne: l'état de la biodiversité en Suisse, et donc aussi dans le district de Porrentruy, est alarmant: «Il n'y a pas besoin d'études scientifiques pour constater lors de nos balades le manque de fleurs dans les champs, de papillons ou encore d'oiseaux. Les zones agricoles intensivement exploitées et l'urbanisation grandissante entraînent une baisse critique de la biodiversité. La moitié des milieux naturels et un tiers des espèces sont menacés.» C'est pour cette raison que l'entité propose à tout un chacun, depuis 2020, de devenir acteur de la sauvegarde de la nature. Gaspard Braulin, responsable du projet «Jardins naturels», nous éclaire: «Nous nous sommes rendu compte qu'il y a passablement de potentiel dans les zones urbaines, avec beaucoup d'espèces qui y vivent. Il y a de quoi créer des milieux favorables pour accueillir la faune et la flore. Nous avons pensé que des citoyens aimeraient rendre leurs jardins davantage accueillants, sans savoir réellement comment s'y prendre.»

Le but est donc de sensibiliser la population: «Nous désirons pousser les habitants à se rendre compte qu'un jardin n'est pas uniquement un lieu stérile, mais peut aussi être agréable pour la nature et devenir



Une parcelle communale de Cornol lors d'une visite du spécialiste pour évaluer les mesures à mettre en place.

d'avantage vivant.» Mais ce n'est pas tout, car l'initiative, en plus d'augmenter la biodiversité en milieu urbain, permet de construire un réseau écologique à travers les villes: «En Ajoie par exemple, nous trouvons passablement de réserves naturelles Pro Natura, des terrains avec une forte valeur biologique. Toutefois, il manque des connexions naturelles, ce qui justement peut être remédié par la création de jardins.» Selon le spécialiste, ces liens sont importants: «Ils permettent aux espèces de se déplacer, de trouver de la nourriture et des lieux d'abris, et de réaliser un échange entre populations.»

Pour ce faire, un service gratuit est

mis sur pied. Celui qui vit à Delémont est donc disponible pour prodiguer des conseils aux intéressés: «L'idée est de proposer des mesures à mettre en place, mais aussi à ceux qui le désirent de trouver des subventions pour que les aménagements aboutissent. Six mois après avoir rencontré une personne, je la recontacte pour savoir si tout se passe bien, où en sont les travaux.» Pro Natura Jura le souligne: une parcelle peut se transformer, après quelques aménagements, en une véritable oasis pour plantes et animaux. Par exemple, une haie d'arbustes indigènes fournit nourriture et abri à certains oiseaux, un tas de pierres fait le bonheur des lézards, un petit étang est fréquenté par des grenouilles, un coin de prairie fleurie permet aux pollinisateurs d'avoir de la nourriture sans pesticides. Et il y a bien d'autres exemples de structures favorables à la faune et à la flore locales. «Quelques conseils simples suffisent à motiver à franchir le pas», lance le spécialiste.

Cornol parmi les sensibilisés

Dans le canton du Jura, neuf projets ont vu le jour en 2021, trois en 2022 et 13 en 2023. Du côté du district de Porrentruy, notons six visites l'année passée. Parmi celles-ci, des privés ajoutés comme ce fut

notamment le cas du côté de Boncourt, Courgenay, et ailleurs, mais pas uniquement: les autorités de Cornol se sont aussi rapprochées de la structure l'an dernier pour prendre part à l'initiative «Commune ouVerte», qui est englobée dans le projet plus vaste de «Jardins naturels». Gaspard Braulin dresse le contexte de cette prise de contact: «Les autorités nous ont demandé si nous développons cette offre aussi pour les parcelles agricoles, ce qui est le cas: elle n'est pas uniquement centrée sur les jardins.» Ainsi, il a notamment été proposé de planter des haies, des arbres et de réaliser des zones fleuries. Selon Stéphane Voisard, conseiller communal en charge du dicastère de la protection de la nature, le projet «est encore à ses prémices». Il nous explique pourquoi les autorités ont contacté Pro Natura Jura: «Notre souhait est de contribuer à la protection de la nature et du paysage sur le territoire communal. Il s'agit en particulier de préserver la biodiversité.»

Avis aux intéressés: les personnes séduites par l'initiative sont priées de contacter Pro Natura Jura.

Kathleen Brosy

Plus d'informations au 032 476 70 21 ou à pronatura-ju@pronatura.ch.



Construction d'un étang dans un jardin privé, à Courgenay